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 A mí me satisface y agradezco a PRISMA por haber escogido este 
territorio para eso. Quiero decir que no es un rollo fácil, es bastante 
complicado, pues no hay modelos. He tenido la oportunidad de tratar 
sobre este tema en Guatemala y en Nicaragua, así como con el MARN 
y el gobierno, y en ningún lado se encuentra claridad. Lo que sí he 
escuchado es que quien más entiende del tema es PRISMA.  
Comprendo porque eligieron nuestro territorio: el río, que alcanzamos 
a escuchar desde aquí, aquí mismo nace. Este río presta servicios a 
una población de 40 mil personas, a empresas de energía eléctrica y a 
distribuidoras de agua. Importante también es la concientización de la 
gente, porque esto de la CSA se va a dar tarde o temprano y lo mejor 
es estar preparados para esto.   

 
En el CORBELAM, que es una Asociación de 155 Propietarios de 
Bosques de La Montaña, ya estamos haciendo la primera práctica de 
CSA, aunque sea chiquita: A todos los propietarios se les reparte un 
dividendo al año, que es el producto de la entrada de un dólar por 
persona al bosque. Ese dinero sirve también para ayudar el 
funcionamiento del CORBELAM y para hacer algunas obras de 
conservación en la montaña.  

 
PRISMA nos ha venido acompañando, desde antes de la creación del 
CORBELAM, en la parte organizativa, de ayuda técnica, de innovación y de 
estudios, como el inventario de flora y de aves. Tenemos un pequeño 
proyecto del PNUD con el que queremos reinstalar la radio Farabundo Martí, 
la idea es que funcione con el equipo de antes y como una radio comunitaria. 
Queremos también hacer un centro de investigación, con fotografías de 
plantas y animales con nombres comunes y científicos. El CORBELAM 
cuenta con un Plan de Manejo, que se hizo con el apoyo de PRISMA y del 
MAG. El plan no es una cosa sencilla, es algo técnico y requerimos de una 
capacitación, ya podemos calcular cuánto metros cúbicos de madera va a 
producir un árbol de pino.  
  

La decisión de los comunitarios  

 Hemos discutido y la conclusión es que queremos trabajar en el tema 
de CSA. La decisión la tenemos también por escrito, dice:  

 



Reunión comunitaria conjuntamente con la Alcaldía y bajo la asistencia de 
PRISMA, quien presentó una propuesta de discusión sobre el tema de CSA 
en la zona. En esta parte, de dejó a los asistentes de la comunidad para 
discutir el tema. Los asistentes acordamos “SÍ” al proyecto planteado, 
además de participar en la elaboración de la propuesta.  
 

 Estamos conscientes de que vamos a encontrar problemas en el 
camino, la elaboración quizá sería lo más fácil, pero a la hora de 
comenzar nos preguntamos si vamos a tener los anticuerpos. Hay 
diferencias de enfoques de CSA de otras organizaciones y tenemos 
que tener un criterio que sea lo más estable posible, ya que pueden 
venir con un planteamiento en contra del nuestro.  

  Me satisface que es la comunidad la que toma la iniciativa y la lleva al 
municipio. Es importante tener una propuesta que pueda servir al nivel 
nacional. Habría que crear los pasos. 

  Hay un primer paso, que es más que todo de aclaración. Tomémonos 
unas cuantas semanas para aclararnos. Si pensamos que vale la pena 
hacer el esfuerzo por comunidad... porque no es lo mismo en todas.  

 Hay que hacer un diagnóstico comunitario. Hay que hacer un estudio 
de lo que queremos plantear, nos va a llevar un tiempo, pero nos va a 
dirigir a dónde queremos ir.  

 Quizá hacemos una mesa de representación, para definir los próximos 
pasos, cada sector podría así aclarar lo que quiere: los jóvenes, las 
mujeres, los adultos mayores, etc. 


